
RESULTADOS.— Educación anunció que los resultados del Simce se darán
a conocer en marzo de 2025. 
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Solo seis pruebas censales
—para todos los escolares— se
aplicarán en el Simce 2024, que
se inicia hoy con la rendición de
Matemática en 6º básico, a dife-
rencia de los 11 exámenes de ese
tipo que se realizaban antes de la
pandemia del covid-19.

Con ello, debuta el nuevo Plan
de Evaluaciones 2024-2026, que
anunció en abril el Ministerio de
Educación (Mineduc), luego de
que la cartera propusiera un
ajuste tras la interrupción por la
emergencia sanitaria, y las dis-
tintas críticas que surgieron por
la intención del Gobierno de ter-
minar con las mediciones censa-
les, en 2022, tras haber suspendi-
do el Simce en 2020 y 2021.

En ese entonces, el otrora mi-
nistro Marco Antonio Ávila
planteaba que el instrumento
servía para “catego-
rizar” a los colegios,
por lo que impulsaba
terminar con meca-
nismos de medición
que permitieran ha-
cer rankings. 

Hoy en 6º básico
también se aplicará
un examen de Escri-
tura, pero será de carácter mues-
tral, por lo que solo se rendirá en
algunos colegios que fueron pre-
viamente designados. 

Test muestrales y
“experimentales”

En total, además de los seis
censales (de Matemática y Len-
guaje y Comunicación, en 4º
básico, 6º básico y 2º medio), se
aplicará un test muestral (Lec-
tura 6º básico), y cinco “experi-
mentales”, que se rendirán solo
en una muestra de las regiones
Metropolitana, de Valparaíso y
Biobío.

Las pruebas experimentales
serán las tres de 8º básico: Lectu-
ra, Matemática e Historia, Geo-
grafía y Ciencias Sociales; una
en 4º básico y otra en 2º medio,
que pueden ser de Lectura o Ma-
temática en ambos niveles, de-
pendiendo del colegio. En los
próximos dos años el número de
pruebas censales aumentará a
siete: en 2025 se agrega Ciencias
Sociales en 8º básico y, en 2026,
Ciencias Naturales en 6º básico.

Sin una 
medición clave

Junto con la reducción de
pruebas, una de las principales
críticas que se hicieron al nue-
vo plan de evaluaciones fue
que se eliminó la prueba de
Lectura en 2º básico, que que-
dó sin aplicación, al menos
hasta 2026.

Expertos argumentaron que
era necesario medir a edad tem-
prana, teniendo también en
cuenta el fuerte rezago lector
que presentan muchos menores
tras la pandemia. 

Para María Paz Arzola, coor-
dinadora del Programa Social
de Libertad y Desarrollo, “es
fundamental contar con una
evaluación en 2º básico. No
puede ser que el país no conoz-
ca con claridad si los estudian-
tes están aprendiendo a leer a

tiempo o dónde es-
tán las mayores de-
b i l idades en ese
sentido”.

Añade que, con-
siderando los desa-
fíos del sistema es-
colar en términos
de recuperación de
aprendizajes, “es

clave contar con mediciones
censales regulares que permi-
tan no solo sacar la foto en un
momento del tiempo, sino que
poder seguir el progreso de
una misma cohorte y así eva-
luar la efectividad de las estra-
tegias y políticas que se hayan
implementado”.

Gino Cortez, secretario eje-
cutivo de la Agencia de Cali-
dad de la Educación, organis-
mo al mando del instrumento,
señala que el criterio que se
utilizó para el nuevo plan fue
el de “garantizar la coherencia
con la Política de Reactivación
Educativa y asegurar que se
mantenga la medición en áre-
as clave que permitan entre-
gar información para decisio-
nes de política pública y tam-
bién para facilitar, a las escue-
l a s y l i c e o s , l a t o m a d e
decisiones pedagógicas en ba-
se a evidencia”.

La agencia anunció que en
2026 podría aplicarse una
prueba censal de Lectura en 2º
básico, pero esta aún no está
confirmada.

Exámenes censales bajaron de 11 a 6

Parte Simce: nuevo plan
redujo a casi la mitad
las pruebas y no hay
Lectura en 2º básico 

Se inicia hoy en 6º básico con
Matemática en todo el país.
DIERK GOTSCHLICH 

Por cerca de tres horas, entre las 17:35 y las
20:30, se extendió la sesión de la tercera subco-
misión mixta de Presupuestos que analizó la
partida de Salud. Y aunque el objetivo era sesio-
nar hasta aprobar o rechazar los recursos, la
crisis financiera que atraviesan los hospitales
provocó que los congresistas decidieran aplazar
la votación hasta el próximo lunes.

Rafael Prohens, senador RN y presidente de la
instancia, comentó que “no es un tema de plata
nada más, sino que también es sobre el momento
oportuno en que deben llegar los recursos para
que todos los servicios puedan hacer el trabajo
como corresponde”.

A la sesión no solo acudieron los integrantes
de subcomisión, sino que también senadores y
diputados integrantes de las comisiones de Salud
de ambas Cámaras y también gremios como el
Colegio Médico.

Recursos insuficientes

Durante la sesión, el senador Francisco Cha-
huán (RN) expresó que “el aumento de transfe-
rencia de recursos para la salud no va a resolver,
finalmente, ni siquiera para el mes de octubre la
situación que atraviesan los hospitales. Entonces,
¿qué se dice frente a los nueve pabellones que
cerraron justamente en el Hospital Van Buren?”.

Asimismo, el senador socialista Juan Luis
Castro apuntó que el presupuesto ideado
para 2025 no podría hacerse cargo del pro-

blema: “En operación, la mirada que uno
tiene a primera vista es que es francamente
muy difícil, con la caída en el subtítulo 22
(por bienes y servicios), poder sustentar la
viabilidad financiera para el nivel de gasto
para el próximo año. Tenemos un estrangu-
lamiento bastante notorio que viene con esta
disminución relativa que está definida en el
presupuesto”.

La ministra de Salud, Ximena Aguilera, afirmó
que, pese a las reasignaciones de Hacienda, “no
se llega a fin de año; por eso seguimos trabajan-
do semana a semana, como todos los años, en
ver la posibilidad de reasignar recursos y también
revisando con mucho cuidado el funcionamiento
de los distintos hospitales y cómo se han ido
ajustando o no al marco de gasto”.

Propuesta del gremio

La presidenta del Colegio Médico, Anamaría
Arriagada, detalló una propuesta para abordar la
acumulada crisis de espera.

“Nos preocupa especialmente el subtítulo 22,
que es el que mantiene a los hospitales funcio-
nando todo el día con todos sus pabellones”, dijo. 

Así, dijo que elaboraron una propuesta para
resolver las listas de espera que “cuesta $748 mil
millones. Nosotros, lo que hemos planteado, es
que hay que tener un acuerdo, una indicación que
quede con una glosa en la Ley de Presupuestos
entre el Poder Legislativo y ojalá con el visto

bueno del Ejecutivo que permita cumplir con la
promesa presidencial de bajar los tiempos de
espera”.

Afirmó que se necesitan $100 mil millones
adicionales que “permitan fortalecer todas las
estrategias que ya se han implementado desde la
autoridad sanitaria, que permitan seguir recupe-
rando pabellones, seguir implementando los
centros regionales complejos y las unidades
prequirúrgicas”.

Mientras tanto, Osvaldo Salgado, subsecreta-
rio de Redes Asistenciales, se refirió a las inver-
siones de la cartera y señaló que el presupuesto,
de más de $630 mil millones, implica “una canti-
dad muy importante de hospitales. Yo creo que
es histórica en ejecución (…) Son 36 proyectos de
hospitales en construcción y 141 proyectos de
atención primaria en construcción”.

Para Patricio Silva, exsubsecretario de Salud,
“este año ha sido crítico en las listas de espera,
en el financiamiento de los hospitales y en nume-
rosos otros temas propios de un sector salud tan
complejo”. 

El también académico de Medicina de la U.
Central dice que este panorama suele verse en
estas fechas: “La crisis económica de los hospita-
les ocurre hacia el final de año, porque el gasto
se viene produciendo. Y por el mes de agosto o
septiembre se empieza a ver el problema de que
el presupuesto ha sido insuficiente para los
gastos que no se han podido detener, porque
usted no se puede detener en la marcha”.

Se aplaza votación de presupuesto de Salud 

El 2024 ha sido otro año com-
plejo para la salud pública, pues
han quedado expuestos algunos
de los problemas más graves del
modelo estatal, agudizados por
la alta cantidad de pacientes que
esperan una consulta o una ciru-
gía y que sumaban más 2,5 mi-
llones a junio pasado.

Precisamente, el volumen de
usuarios que aguarda por ser
atendido ha tensionado la red
asistencial, lo que se traduce en
un crudo escenario financiero
que tiene a varios hospitales
complicados con su operación y
bajo críticas por su deficiente
gestión de los recursos.

Se trata de una crisis en la que
también se identifican otros ele-
mentos, como irregularidades
en los sistemas de información
de pacientes en las listas, consta-
tado por la Contraloría General
de la República en una docena
de investigaciones; y la gran bre-
cha de médicos en el país.

Reclaman por déficit
de profesionales en
San Antonio

Uno de los establecimientos
en crisis es el Hospital Claudio
Vicuña de San Antonio, que ha
sido objeto de una serie de de-
nuncias sobre falta de personal.

La última controversia del re-
cinto se relaciona con la muerte
de dos lactantes. El diputado To-
más Lagomarsino (PR), quien
realizó la denuncia, afirma que,
por ejemplo, uno de ellos, de so-
lo tres meses, se encontraba en
estado grave por una infección,
por lo que tuvo que ser traslada-
do hasta el Hospital Carlos van
Buren, de Valparaíso, y el tra-
yecto no se habría realizado con
el tratamiento adecuado.

El presidente de la Agrupa-
ción Multigremial de Funciona-
rios del hospital, Juan Recaba-
rren, asegura que “cuando ocu-
rren estas carencias, la red hos-
pitalaria debe reaccionar. Tal
vez desde otros hospitales se de-
bió mandar a un médico espe-
cialista”. Lamenta que “el sába-
do, por ejemplo, hubo un solo
médico de turno en Pediatría
durante las 24 horas”.

Recabarren plantea que, hasta
ahora, la única respuesta ante la
falta de profesionales ha sido so-
licitar la disposición de ambu-
lancias para trasladar a niños
con cuadros graves a otros re-
cintos, especialmente al Van Bu-
ren, donde también advierten
sobre escasez de funcionarios.

“Hay una crisis por falta de
especialistas que es muy sentida
por la comunidad. Es evidente
la necesidad de implementar es-
trategias que permitan aumen-
tar el grado de especialización.
En ese sentido, la posibilidad de
que la Universidad de Valparaí-
so abra un campus de su Facul-
tad de Salud en la comuna toma

fuerza”, dice Lagomarsino.
Mediante un comunicado, el

hospital sostuvo que el 19 de oc-
tubre “se realizó un plan de con-
tingencia que permitió garanti-
zar la continuidad, seguridad y
calidad de la atención en el ser-
vicio de Urgencia Pediátrica, y
que implicó el trabajo colabora-
tivo y coordinado con la red
asistencial del Servicio de Salud
Valparaíso-San Antonio”. 

El documento añadió que a
partir del 20 de octubre, “el ser-
vicio se encuentra funcionando
con total normalidad” y que
desde febrero “se encuentra rea-
lizando una estrategia de reclu-
tamiento médico”.

Según el recinto, el déficit de
especialistas “se trata de una
temática a nivel nacional, sien-
do Pediatría una de las áreas
más críticas”.

Contraloría pone 
el foco en Ancud

Un total de 170 días esperaron
nueve personas, familiares de
funcionarios del Hospital de
Ancud, por una ci-
rugía oftalmológi-
ca. Eso, a diferen-
cia de los usuarios
generales, que sue-
len aguardar 1.578
d í a s , u n o s 4 , 3
años, para ser ope-
rados en aquel cen-
tro asistencial de
Chiloé, Región de
Los Lagos. 

Esta situación
fue detectada por una auditoría
de la Contraloría Regional que
fiscalizó las listas de espera No
GES del año 2023. 

La entidad, además, detectó
otros 39 casos de pacientes con
familiares entre los funciona-
rios del hospital que se salta-
ron la fila para cirugías digesti-
vas, para las que esperaron
hasta 296 días, mientras los
usuarios generales lo hicieron
hasta 1.268 días (3,4 años).

En total, el ente fiscalizador
constató 167 cirugías a parien-
tes de funcionarios del Hospital
de Ancud con menores tiempos
de espera, por lo que ordenó un
sumario para establecer res-
ponsabilidades. Hay hijos, her-
manos, primos, abuelos, tíos, y
hasta una cónyuge del tío de un
funcionario.

Y junto con el sumario, el es-
tablecimiento deberá garantizar

que la resolución de las listas de
espera, y la efectiva interven-
ción quirúrgica se realice con es-
tricto apego a las normas. 

El director del hospital, Felipe
Pérez, confirmó que “se instrui-
rán los sumarios respectivos y
se trabajará en cada una de las
observaciones detalladas, mejo-
rando los procesos internos de
la institución”, asegurando que
ya han mejorado algunos.

Con todo, la presidenta de la
Unión Comunal de Juntas de
Vecinos de Ancud, Nelly Gui-
neo, comentó que “estamos pi-
diendo explicaciones al hospi-
tal, pero también que venga al-
guien del Gobierno para expli-

c a r e s t o , q u e e s
impresentable”. 

Paralelamente, la
Contraloría consta-
tó que había dos
profesionales no
inscritos en el Re-
gistro Nacional de
Prestadores de Sa-
lud y no tenían au-
torización de la Se-
remi de Salud de
Los Lagos para de-

sempeñarse en dicho centro
asistencial, situación respecto
de la cual también se ordenó un
procedimiento disciplinario.

Otras situaciones 
a lo largo del país

Las listas de espera han esta-
do bajo la lupa en otros estable-
cimientos. En mayo, en el Hos-
pital Sótero del Río, de Puente
Alto, se detectó una masiva eli-
minación de pacientes, lo que
terminó con la renuncia del di-
rector Luis Arteaga.

En ese recinto un informe de
la Contraloría también detectó
la “atención exprés” de familia-
res de funcionarios, por lo que
se instruyó un sumario. 

En agosto, se encontraron car-
tas a pacientes del Hospital de
Talca en un sitio eriazo, lo que es
investigado por la fiscalía.

Antecedentes se conocen en medio de la tramitación de Presupuesto 2025

Hospitales: denuncian 
falta de personal y nuevas
anomalías en listas de espera 

JUDITH HERRERA, AUDÉNICO BARRÍA

y SOLEDAD NEIRA

Gremio del recinto de San Antonio alerta que déficit de profesionales se vincula con
muerte de dos lactantes. En tanto, la Contraloría detectó cirugías con “atención exprés”
a familiares de funcionarios en Ancud.

ANCUD.— La Contraloría detectó una serie de “cirugías exprés” a familiares de funcionarios, que esperaron mucho
menos del tiempo promedio que aguardan los pacientes en lista de espera. 
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‘‘Hay una crisis por
falta de especialistas que
es muy sentida por la
comunidad. Es evidente
la necesidad de
implementar
estrategias”.
...............................................................

TOMÁS LAGOMARSINO
DIPUTADO IND.

‘‘Creo que cuando
ocurren estas carencias,
la red hospitalaria debe
reaccionar. Tal vez
desde otros hospitales se
debió mandar a un
medico especialista”.
...............................................................

JUAN RECABARREN
PRESIDENTE DE FUNCIONARIOS DEL
HOSPITAL DE SAN ANTONIO 

‘‘Estamos pidiendo
explicaciones al hospital,
pero también que venga
alguien del Gobierno
para explicar esto, que
es impresentable”.
.............................................................

NELLY GUINEO
PRESIDENTA DE UNIÓN COMUNAL DE
JUNTAS DE VECINOS DE ANCUD

VIGILANCIA
Algunos hospitales

también lidian con la
inseguridad. Ayer, el
San Borja Arriarán

tenía vigilancia policial
porque en la víspera un
hombre fue asesinado

frente al recinto. 
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260 mil
escolares de 6°

básico pueden rendir
hoy el Simce de 

Matemática.
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